

# El Pueblo

DIARIO REPUBLICANO DE VALENCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Valencia, el mes... pesetas 1.25  
Fuera, el trimestre... 4.50  
Extranjero (Unión Postal), trimestre 8.50  
OFICINAS E IMPRENTA  
D. JUAN DE AUSTRIA, 14  
Teléfono 741  
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTS.

## ¿Tropos de taberna?

Será más serio, más íntegro, menos asistáticamente cortesano que otros, pero convengamos en que, entre los políticos de su altura, ninguno hay quizás tan ignorante de una ignorancia tan enciclopédica como D. Antonio Maurá.

Nada se le alcanza de la vida internacional; nada opina sobre las urgentes cuestiones económicas-sociales, no es probable que se haya planteado siquiera el problema de la educación en España. A él le basta poseer una palabra fácil e impulsiva, cierta mera técnica de gobierno, y un conocimiento sagaz del juego de los partidos y de la dinámica política.

Con la acometividad que la misma ignorancia engendra, pronunció hace pocos días un discurso duramente reaccionario, pero que Salmerón, al rebatirlo, llegó a empalme de la joya de la oratoria. No empalme, sino un discurso con una crítica tardía el oro sin una pura puerilidad de esta elocuencia, bien poco corrido además por lo que Montalembert llamaba el ácido del razonamiento.

Perce si quisiera recoger, para nuestros lectores, un incidente. Cuando, al exponer Maurá su opinión, le interrumpió el jefe de la minoría republicana diciéndole: «¿así pensaba Torquemada», se irguió aquél con su habitual orgullo, replicando: «no venga su señoría con tropos de taberna». No hizo hincapié D. Nicolás en su rectificación, sobre esta frase, dejándola pasar con aquella serena bondad reflexiva que le caracteriza, que viene a ser la misma justa idea de que tan especialmente ha hecho un culto nuestro jefe.

Sin embargo, no puede tomarse sólo como una grosería, aislada eso de los tropos de taberna. (El término paréntesis: la frase de Salmerón no era un tropo ni cosa parecida). Ha de verse, por el contrario, en ello la expresión aguda de una posición general tomada por los reaccionarios generales. «¿Cómo vienen a decir cómo dices eso?», «¿cómo vienen a decir cómo dices eso?», «¿cómo vienen a decir cómo dices eso?»

Esta actitud se apoya en un equívoco, difícil siempre de sostener, pero doblemente insostenible en España. El ultramontanismo, es una forma que ha tomado desde el siglo XIX el fanatismo católico, expresada en el conocido Napoleón, en la fundación de la *Civiltà Cattolica*, en el *Syllabus*, en el concilio Vaticano, etc., no puede en ninguna parte desligarse lógicamente de aquel pasado inquisitorial en que se engendró y que no ha condenado todavía.

Pero, en España, mucho menos. Los mismos católicos extrajeros ilustrados condenan el tipo de catolicismo español. Edmond Demolins nos decía una vez, honrándonos en su mesaj, que acaba de bendecir después de santiguarse: «Vuestra manera nacional de comprender la religión ha contribuido principalmente a vuestra ruina». Y el punto de vista de los católicos alemanes parece estar bien definido en este párrafo de su ilustre aliado el profesor Kohler: «En Italia enraiza la organización y el desarrollo dogmático del catolicismo; en España, por la peculiar manera de ser visigótica, ha tenido con frecuencia lamentables evoluciones, pero en Alemania puede desplegar mejor la profundidad de su doctrina y su popular cordialidad».

Con qué derecho se indigna un ultramontanista español cuando se le evoca el recuerdo de Torquemada? ¿Es que el confesor de la reina católica no encarna y simboliza con fundamento un conjunto de manifestaciones abominables, históricamente comprobadas, de fanatismo eclesiástico? ¿O es que si bien son ciertos estos hechos, la Iglesia reniega de ellos hoy, considerándolos como monstruosas desviaciones de tiempos todavía semi bárbaros, y procura lavar su responsabilidad a fuerza de tolerancia y de amor?

Salir todavía con ese socorrido cuento de la Inquisición—clamando nuestros reaccionarios—después de los estudios de Menéndez Pelayo! ¿A qué también váis a renovar la novela por entregas de Felipe II, pese a los sapientísimos libros del P. Montañá! ¿No nos vengáis con tropos de taberna!

Poco a poco. Ciertamente que D. Maurá no salió en otro tiempo en defensa de la Inquisición española, aportando datos de interés, aunque manchados por la baratería del erudito (que, porque sabe más, se cree con derecho a desafiar a los otros y a la verdad. Es cierto también que Fernández Montañá publicó unos libros en defensa de Felipe II con documentos tendenciosamente seleccionados y utilizados *non ad narrandum sed ad probandum*, no para la historia, sino para la polémica. Pero no es menos cierto, a pesar de todo, ni nadie pretende negarlo, que la Inquisición quemó vivos sobre tierra española muchos miles de seres humanos, ó que el duque de Alba, por ejemplo, brazo derecho de Felipe, se alababa de haber quemado ó ejecutado a dieciocho mil en los Países Bajos, amén de mucho mayor número que mató en guerra, en gran parte mujeres y niños.

¿En qué está, pues, lo tabernario de estos tropos que no son tropos? ¿Quizás en que los tradicionalistas de nuestro tiempo repudian tan explícitamente toda la parte vergonzosa de la tradición que ésta no puede ya sin injusticia serles imputada? Así lo dan a entender muchos católicos extranjeros. Los tiempos han cambiado—decía Danyá Cochán, en cuya casa se hos-

peda actualmente el obispo de París—los tiempos han cambiado de tal suerte, que M. de Pressensé y yo, a pasar de sentarnos en los extremos opuestos de la Cámara, nos parecemos mucho más de lo que él se parece a Calvino ó yo me parece a Felipe II.

Peró éste no es el tono de la parte central, oficial y directora del catolicismo romano. Y es aún menos el tono del catolicismo en este país de los Nocegal y los Sardá y Estany. En los que tan ligeramente envían sus hijos muchos liberales, se sigue enseñando que la heterodoxia religiosa sólo tiene un derecho, el derecho al castigo, que la Inquisición fué un gran bien, y que para un herege-dogmatizante no es la hoguera una penalidad excesiva.

¿Quiéren de veras los católicos librarse de estas acusaciones, de estos tropos, de este fantasma de Torquemada? Digan de una vez lo que los librepensadores de alguna altura por boca de Ferdinand Buisson: «Unos y otros tenemos las manos teñidas de sangre; pero nosotros os las tendemos para una paz definitiva». Hagan francamente lo que los calvinistas, quienes han levantado cerca de Ginebra, en el mismo sitio en que, por instigación de Calvino, fué quemado Miguel Servet, un monumento expiatorio, condenando el crimen del gran reformador y dando testimonio de la libertad de conciencia.

Entonces, sólo entonces tendrán alguna razón para indignarse ante lo que ha llamado tropos de taberna ese retórico que en el vocabulario de la Retórica conoce. Pero, no... Entonces, con la humildad de la contrición, con la dignidad del propio conocimiento, al oír el nombre de Torquemada bajarían severamente el rostro teñido de aquel color de que dice Dante: «que fa uom de pardon tal volta degno».

Luis de Zulueta.

## ALFILERAZOS

A la racha de mentes va siendo escamante, a la Iglesia, que va siendo escamante, hay que añadir la de los cardenales en curia. Luis Tripepi y Félix Cavagnis, cardenales en Roma el día 29.

Pertenecían al orden de diáconos y eran los últimos que figuraban en la lista. El primero era calabrés y tenía 71 años; el segundo lombardo, contaba 65; ambos gozaban excelente salud. Han caído redondos, como muertos por un rayo, casi a la misma hora, sin recibir ningún sacramento, como muere cualquier empecatado librepensador.

La Prensa nos, que ni siquiera sabe escribir sus nombres, los pone de sabios que no hay por donde agarrarlos.

Lo único que he podido averiguar, con relación al talento de estos *monsignors*, es que el uno inventó una nueva fórmula para hacer sopas de ajo, y el otro un método especial para pasar huevos por agua.

El Papa, según los corresponsales de casa y boca, ha sufrido una impresión extraordinaria con la noticia.

Lo creo. Como que le producen los huesos veinticinco mil francos; a doce mil por creación de cardenal.

Una participación de cinco duros en el gordo de Navidad.

Alabamos a la Providencia, que por tan rápidos y sencillos procedimientos, acrece el dinero de San Pedro y llena el infierno de obispos y cardenales!

Amén.

El Asilo de los niños de San Vicente se ha convertido en una compañía de cómicos de la corte.

Al no se piensa más que en el teatro, quieren explotar el teatro, y desde luego en explotar a los pequeños actores.

Las funciones más sordidas y más frecuentes dignas de las salas de cartones en las escuelas hasta por el día como en cualquier casa y se hace el teatro de la capital.

La fúndole de la fundación, instruidos cómicos, sino artesanos, honrados, instruidos y laboriosos; ni los reglame, ni la instrucción y los aislados, con perjuicio de su educación, pasan el tiempo estudiando y enseñando y representando papeles para el público y llenar las cajas de billetes de Banco, con los que se sostienen cargos antirrepublicanos y se hacen obras de muy discutible utilidad, sin que lleguen jamás los beneficios a los pobres niños aislados a quienes de tantos modos se explota.

Aviso al patronato y a las familias interesadas.

monarquía, aparece el delegado de la autoridad, que jamás falta cuando nos reunimos los republicanos.

Si esas reuniones son religiosas, son perfectamente ilegales, porque la religión del Estado tiene sus templos numerosos para tratar del dogma y de la moral.

Si son políticas, tienen exclusivo carácter carlista, de conspiración dañada contra el trono, y en tal caso la presencia en ellas de generales, alcaides, curas párrocos y jueces municipales, debiera ser objeto de un procedimiento judicial por rebelión contra el Estado de sus servidores a sueldo; procedimiento que se ha puesto en práctica por muchísimo menos, hasta con los catrines de segunda enseñanza y que seguramente se pondría con cualquier militar que tomara parte en un mitin republicano.

La Iglesia se sale del templo para insultarnos en teatros, salones y circos, y va de acá para allá sublevando los ánimos y concitando a unos ciudadanos contra otros.

Recojamos el guante, y puesto que así lo quiere, ¡a ellos!

Acordados del rosario de la aurora, de la peregrinación a Roma, de la flota de las banderitas, del 11 de Diciembre, y duro y a la cabeza; hay que demostrar a España entera que la reacción clerical no triunfará jamás en Valencia.

Mientras el catolicismo permanezca en sus dominios naturales, en el templo, le acompañará nuestro respeto; pero una vez en el arroyo y metido a política, lo dicho, ciudadanos, ¡a ellos!

Clarete.

## Unión republicana

CASINO DEL DISTRITO DE LA MISERICORDIA.—Se convoca a los individuos que fueron elegidos para la nueva junta directiva, para mañana, a las nueve de la noche, con objeto de tomar posesión de sus cargos.—El secretario, Salvador Montón.

## Los bohemios de las ferias

El pobre diablo lee a menudo a Nietzsche. Y también de vez en vez se solaza leyendo unas páginas que se titulan «El adiós de Schopenhauer». Tal vez por esto el alma del pobre diablo está impregnada de un ligero romanticismo. Y es posible que por esta razón se hallara muy a su gusto paseando por la feria la otra noche después de la lluvia. No refa el cielo. Había llovido y su semblante continuaba hosco, sañudo, un poco contristado. La feria estaba desolada. Eran muy pocos los que discutían por allí. Los barracones habían hecho a la puerta de un cinco unos hombres haciendo un ruido groseramente unas trompetas, y el oronson gorgorosamente una plañal melancólgico del *Tío vivo* francés plañal melancólgico, llamando a la gente. De cuando en cuando sonaba un chasquido en las casetas de tiro.

El pobre diablo dió unos pasos por la feria y subió al *Tío vivo* francés. Montó en un cochón galopante. La madama estaba allí, a su lado. Los caballos y los cerdos daban vueltas, subiendo y bajando unos y galopando los otros. El cerdo en que iba el pobre diablo daba vueltas y galopaba, sin gentes, miraba a los barracones callados, sin gentes, multos... A su lado, apoyada en otro cerdo, iba la madama. El pobre diablo empezó a hablar con ella. Y como era natural la preguntó por *Mademoiselle*, a quien no había visto aún este año. Y la madama le contaba que estaba enferma, que había tenido pulmonía, y durante el viaje a Valencia había recaído. Y como el pobre diablo insinuaba que *Mademoiselle* no estaría tan mala, y que aquello no era nada, la madama le dijo con un poco de tristeza:

—Pas bien, m'sieu... Los caballos y los cerdos seguían dando vueltas, subiendo y bajando unos y galopando los otros. La madama continuaba al lado del pobre diablo, hablando con tristeza. Le contó que habían estado en San Sebastián, en Zaragoza... que no ganaban mucho... Y de pronto, tocando ligeramente el hombro al pobre diablo:

—Voiá—exclamó. El pobre diablo miró a los vagones-casas que traen estos bohemios de las ferias y vió en una ventanilla a *Mademoiselle*. Estaba sentada con la faz descansando en el crinjal. Tenía sus cabellos pajizos, enmarañados, sin peinarse. Y en su cara fina y pálida dos ojos que miraban reflejos de mar, y que dejaban mirar al pobre diablo los azules, observaban melancólicamente los caballos y los cerdos, que saltaban y galopaban... El pobre diablo no la veía más que un momento, mientras pasaba el cerdo galopando. Y la saludaba. Y *Mademoiselle* sonreía... Y la madama se apresuraba a hacer notar al pobre diablo que *Mademoiselle* sonreía cuando él pasaba montado en su cochón galopante.

Y en tanto que la feria estaba callada y las barraecas hostias, el organillo del *Tío vivo* francés cantaba. Y saltaban y galopaban los caballos y los cerdos. Y saludaba el pobre diablo. Y *Mademoiselle* sonreía. Y asentía placentera y la madama... Bajó el pobre diablo del *Tío vivo* francés y dió un paso a las vueltas por la feria. En el circo donde antes unos hombres hacían sonar groseramente unas trompetas, no había entonces sino uno solo con un tupé formidable y el rostro rasurado... Luego pasó junto a una humilde caseta de tiro, más humilde, más vieja, más destaralada que las demás, donde un viejo—tal vez el Zarastro de «La horda»—fumaba una pipa y sonreía en silencio.

Aquel hombre era quizás un filósofo. No es difícil creer que entonces el viejo aquel gozaba al ver los grandes barracones sin luz, multos, y la feria desolada, sin gente.

Y el pobre diablo se fué de la feria pensando en aquel viejo clown de Baudelaire, que veía pasar a la gente junto a su barraca pobre, para ir a otra barraca flamante. Estos pobres diablos de hoy, estos bohemios de las ferias, diablos de hoy, estos bohemios de las ferias, no se encontrarán mañana viejos. Sus lujosas barraecas de hoy serán mañana trastos viejos al lado de otras más lujosas. Y el público que hoy se apresura por entrar en ellos, pasará mañana con sus hijos, indiferente, despreciativo.

Por eso el pobre diablo cree que el viejo aquel de la caseta humilde de tiro, que fumaba estáticamente una pipa y sonreía en silencio porque la feria estaba desolada, era tal vez un filósofo—el Zarastro de «La horda».

Nazary.

## Jose M. de la Torre

Apremios del tiempo y falta de espacio nos han impedido dedicar unas líneas en memoria del ilustre poeta valenciano José M. de la Torre.

La muerte lo arrebató en los momentos en que más preciada era su existencia, por haber llegado sus facultades a tener un dominio y una seguridad que le permitían producir y espontáneamente.

Su labor literaria, fina y exquisita, era muy apreciada por los inteligentes, pues a más de la amabilidad que nunca faltó en ninguna de sus producciones, derrochaba el ingenio y el arte con prodigalidad escandalosa.

Fué un poeta de los pocos que lograron salir del recinto local. Sus poesías son modelos de perfección y estilo, de arte y corrección. Escribió cuentos preciosísimos, y en varios periódicos dejó huellas de su talento y de su ingenio.

Descanse en paz el ilustre poeta; su recuerdo perdurará entre nosotros, y por siempre conservaremos las agradables emociones que en nuestro espíritu despertaron sus bellas sentidísimas creaciones.

## ASOCIACION DE LA PRENSA VALENCIANA

Celebró ayer junta general, tomando posesión de la nueva directiva, constituida por los señores siguientes:

Presidente, D. José Clemente Leñuela; vicepresidente, D. Vicente F. Castell; tesorero, D. Ignacio Vidal; secretario, D. Eugenio Roldán; vice, D. César Calvo; vocales: D. José Epila, D. Julián Fagoga, D. Alberto Corón y D. Aurelio Yanguas.

Se concedió un voto de gracias a la junta saliente, siendo presentadas y aprobadas las cuentas del ejercicio anterior.

Por último se acordó que conste en acta el sentimiento de la Asociación por la muerte del distinguido compañero D. José María de la Torre, y se nombró una comisión para que dé el pésame a la familia del finado.

## Noticias

Aunque parezca raro, ese ser que con tal delirio busca la notoriedad, el Sr. Sanchis Bergón, no hizo ayer nuevas declaraciones; su boca permaneció cerrada; las columnas de *La Correspondencia*, mudas, ¿qué le pasaría ayer para que así callase?

¿Acaso meditaba el Sr. Sanchis sobre la conveniencia de continuar siendo Alcalde hasta que se convenga de que no cuenta con el apoyo de la mayoría?

En fin, el Alcalde calló, pero *El Correo* habla y en términos idénticos a los consignados por nosotros en el número de ayer: ¡He aquí lo que decía el colega:

«*La Correspondencia*, ese órgano oficioso de todas las autoridades, leímos anoche unas declaraciones hechas por el Sr. Sanchis Bergón que nos harían reír, si las consecuencias de la resaca inaudita del Alcohol de no las sufriera esta ciudad, digna de mejor suerte».

Se necesita ser Sanchis Bergón para manifestar que el gobierno estaba tan contento de él que le pensaba conceder una gran cruz, después de haber mendigado dicha concesión personalmente y de haber dado la *lata* al Gobernador para que se interesara en su favor.

El actual Alcalde, convencido de que no sirve para nada bueno, se ha dedicado al faroleo, para lo cual pudiese una gran cruz, olvidándose que en ocasiones por todos conocidas y por nadie olvidadas, la hubiera podido alcanzar en forma honrosa y beneficiosa.

Mas el Sr. Sanchis no es hombre capaz de conseguir distinción alguna por caminos reos y a la luz del día, y es tan osado, que niega los hechos. Para dejar la Alcaldía, ha dicho en estas declaraciones el Sr. Sanchis, dando pruebas de su genialidad e independencia: «me sobra con faltarme el apoyo necesario de la mayoría».

Indudablemente el Sr. Sanchis espera que esa mayoría le coja de las orejas y le plante en la calle, para convencerse de que no le apoya.

Las mismas palabras del Alcalde nos dan la razón a los que nos buribamos de sus arranques de independencia. *El Pueblo*, para que no alardee más de ella, afirma y mantiene que el Sr. Sanchis Bergón ha pedido clemencia a los concejales republicanos, ha mendigado de éstos que le dejen continuar en la Alcaldía, prometiendo en cambio su dimisión.

Luego *El Correo* también sabe lo de la gran cruz. Nada hay más ridículo, más indignante, menos digno, que un individuo siendo Alcalde, acose al Gobernador y obligue a éste a pedir al gobierno se le proponga y otorgue una gran cruz porque sienta la necesidad de farolear, de verse cruzado el pecho con una banda, ó pendientes unas insignias de la solapa de su chaqueta.

Esto ha hecho el Alcalde, pedir al Gobernador que se le conceda una gran cruz, porque se la concedió hace poco otra al de Almansa.

Luego es falsa la afirmación hecha por el Alcalde de que el gobierno está tan satisfecho de su conducta, que le ha propuesto para una gran cruz.

La cruz la ha pedido él, a pesar de llevar a cuestas una, la de su monomanía de grandezas.

Quien realiza esos actos, quien mendiga mercedes, quien ofrece sumisiones, quien pone su honor al servicio del que jamás le tuvo por caballero, y al sólo por cobardo, está justificado e incapacitado para ningún cargo.

Además, aquel a quien directamente se le despidió, se le arroja violentamente y no quiere marcharse, demuestra que carece de todo aquello que debe ser inherente a la honrra, y pide a gritos que la mayoría de la Corporación lo plante en mitad del arroyo y *patís*; que no otras consideraciones merece el que después de no hacer nada útil al frente de la Alcaldía, después de ser dilapidador de aquellos fondos que no son suyos, después de desfalcarlos en todas formas y maneras que se marche, esta quieto, agarrado al bastón de borlas.

¡A Cuba, a Cuba! le decían en época no lejána al Sr. Sanchis y él callaba, como ahora, buena preña de su caballerosidad y de su valentía.

Terminaremos hoy como ayer, diciéndole al señor Sanchis: «Tampoco sabemos si es atacar a su honor decirle que los hombres que comprometen su palabra y no la cumplen, merecen de las per-

RONAS decentes el más soberano de los desprecios.

De modo, que el caballero de la vara cree que estas cosas no son alusiones. ¿Qué será necesario decirle a Sanchis Bergón para que se ofenda?

Creemos que muy a pesar suyo tendrá que darse por ofendido, pues confiar en la caballerosidad ajena cuando por su mamarrachosca conducta de crustáceo pegado a la Alcaldía se hace indigno de ella, es demasiada confianza y sobra de sinvergüenza. «¿Qué parece la alusión al foto Sr. Bergón?»

Según se nos dice, es muy probable que ocurra un grave conflicto en nuestra ciudad, por las manifestaciones que el Sr. Salmón ha hecho a una comisión de horneros, conflicto en que deben fijarse las autoridades para evitarlo, por los graves perjuicios que se irrogarán al vecindario y a los horneros.

La leña necesaria para el alimento de los hornos nunca ha pagado derechos de adeno, por encontrarse sujeta a una ley que exime del pago a dicho artículo.

Durante el tiempo que ha estado arrendado el impuesto, tampoco ha satisfecho cantidad alguna, no por consecuencia ni deseo de favorecer del Sr. Salmón, sino porque protegía a los horneros la disposición existente a que nos hemos referido.

Pero ahora resulta que el Sr. Salmón, llevado de su incalificable avaricia, ha manifestado que ahora la leña que entre en Valencia para los hornos satisfará por concepto de Consumos.

Esta manifestación del arrendatario ha indignado muy justamente a los horneros; quienes se encuentran dispuestos a llegar, si accionariamente fuera, para su defensa, a los establecimientos, medida que acarrearía un gravísimo conflicto cuyo desenlace es difícil de prever, y sobre el que llamamos la atención de las autoridades, para que eviten que por el desmedido deseo de lucro del Sr. Salmón se origine una situación anómala y grave en nuestra ciudad.

Para tratar de este asunto se reunirán esta tarde a las seis los horneros, a los cuales asistirá toda la razón, porque cualquier nuevo gravamen que sufran los artículos de su fabricación han de ocasionar necesariamente el aumento del precio del pan, cosa que es preciso evitar a toda costa.

Ayer, (lo esperábamos) habló el Gobernador ante los periodistas de los proyectos pendientes que son de gran interés para Valencia.

No desmintió el Sr. Comenge nada de lo que llamamos dicho, ni consideró infundados los pesimismo que se han generalizado en la Prensa respecto a aquellos proyectos y se concretó a manifestar que está dispuesto a continuar en su campaña hasta conseguir su realización, añadiendo que es cuestión de honor para él que se conviertan en hechos todas las promesas.

Es muy digna, muy levantada, la conducta de usted, Sr. Comenge, y bueno es que haya hecho público su propósito de no desmayar en la empresa; pero es que no se trata del empeño de usted que es grande, que nosotros hemos aplaudido y que reconocemos, sincero, tanto que oremos firmemente que, en manos del Gobernador estuviera todo, ya serían hechos todos los proyectos.

A quienes nosotros censuramos es a los que creen que todo el valencianismo consiste en llamarse valenciano, creyendo a esta socorrida afirmación como los malos cómicos que vitoreaban a Fernando VII cuando presentaban el paseo.

El ministro dirá que el culpable de que no se realice el proyecto de la Aduana es la Diputación.

Esta dirá que tiene la culpa el ministro. Y nosotros decimos que los dos.

La junta directiva del Circulo Liberal para el año 1907, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. Francisco García Albán; vice primero, D. Manuel Cort; vice segundo, don José Huguet; tesorero, D. Miguel Paredes; contador, D. José María Monfort; vocales: D. Vicente Garrigues Marqués de Castellfort, don Ramón Alapont, D. Vicente Calvo Aceaio, don Enrique Moragues y D. Enrique Gozalvo; secretario, D. Francisco Escatla Roig; vice, don Vicente Pla Mompó.

La Alcaldía participa a los dueños de cafés, cervecerías, horchaterías, kioscos expendedoros de refrescos y demás establecimientos análogos de la ciudad, y poblados marítimos, con arreglo a la tarifa especial respectiva del presupuesto para 1907, pueden satisfacer arbitrio sobre instalación de mesas en las aceras, arroyos y jardines que reúnan las condiciones debidas, por medio de abonos, validos para todo el año hasta 31 de Diciembre.

La tarifa, reglas y condiciones, estará a disposición durante las horas de oficina en la administración de Mercados (Casa Reposa).

De no proveerse de dicho abono anual, habrán de satisfacer a diario el arbitrio general establecido, cuando instalen mesas en la vía pública, atendiendo también para ello a las reglas fijadas por el Ayuntamiento.

Por el abogado D. Francisco Valdés, digno juez municipal de Sax, ha sido pedida en mano de su hija Angelita, a nuestro querido correligionario D. Ramón Bódalo, para contraer matrimonio con el rico hacendado de Sax (Alcañet), el joven D. Enrique Moragagn.

Angelita Bódalo abandonó las tablas en donde conquistó tantos triunfos; como tiple cómica. Nuestra enhorabuena a ambas familias.

Cumpliendo un deber, puesto que deber nuestro entendemos es dar a conocer al público todo lo bueno, extractamos a continuación de *El Liberal* de Madrid varios datos de la Compañía de Seguros «La Western», que recientemente ha extendido su campo de operaciones a nuestra Península:

«La Western» es una poderosa compañía inglesa de seguros contra incendios y riesgos marítimos, fundada el año 1851, y cuyas oficinas principales radican en Toronto (Canadá) y Londres.

Desde su fundación hasta la fecha, ha pagado por siniestros la enorme cifra de 269 millones de pesetas, figurando entre sus siniestros edificios por valor de 120.000 libras esterlinas, de San Francisco de California, en su última y reciente catástrofe.

Esta Compañía, por su seriedad, su excelente organización y la prontitud con que siempre atiende al pago de todos sus compromisos, ha merecido los mayores elogios de la Prensa profesional de Europa y América.

Nuestro querido amigo D. Joaquín Donato Serrano, subdirector de «La Western» en las provincias de Valencia y Castellón, está realizando una hermosa campaña para la misma, ya que para ello puede unir a sus muchas re-



### Graves sucesos en Sagunto

**Asalto del ayuntamiento. — Contra el arriendo de los Consumos. — Un muerto y tres heridos.**

Anoche, á última hora, recibieron en el Gobierno civil noticias graves de los sucesos desarrollados en la vecina ciudad de Sagunto, motivados por el arriendo de los Consumos.

El alcalde de dicha ciudad comunicó al señor Comenge sus temores de que se alterara el orden con motivo de dicho arriendo, disponiendo el Sr. Comenge que marcharan á Sagunto 20 guardias civiles para evitar las alteraciones que se temían, y que han tenido tristes consecuencias.

El primer telegrama recibido por el Gobernador civil dando cuenta de los disturbios ocurridos anteaño es el siguiente:

«Sagunto 1.º, 10'45 m.

Alcalde de Sagunto á Gobernador civil. Después de mi telegrama anterior dando cuenta de la protesta formulada por el vecindario en la sesión del ayuntamiento contra el arriendo de los Consumos y para evitar nuevas protestas se convocó al arrendatario para las ocho de la noche, á fin de darle posesión.

Personada la mayoría de los concejales en la casa capitular y transcurrida con exceso dicha hora sin que el arrendatario compareciera, y habiéndose formado numerosos grupos en la plaza de la Gloria reproduciendo la protesta, se levantó acto de que no había comparecido el arrendatario hasta las nueve y media de la noche, lo cual se hizo saber para que las gentes se retiraran y se consiguió que se disolvieran los grupos, aunque se reprodujeron en puntos distintos.

A las once de la noche advertimos grandes rumores y gritos desde el ayuntamiento con motivo de la llegada del arrendatario acompañado de dos parejas de la guardia civil, que fueron requeridas por aquél para garantizar su seguridad personal.

La casa ayuntamiento fué invadida tumultuosamente intentando apoderarse del arrendatario, y gracias al esfuerzo de la guardia civil y concejales que allí se encontraban, pudimos evitarlo.

La protesta tomó tales proporciones y la invasión de la Casa Capitular se hizo en tal forma, que fuimos impotentes para desalojarla sin grave peligro de nuestras vidas, consiguiendo conjurar el peligro á las dos de la madrugada, con la promesa de que se rescindiría el contrato.

A las tres de la mañana se consiguió restablecer la tranquilidad.

El jefe del puesto de la guardia civil también telegrafió al Gobernador lo siguiente, refiriéndose á los mismos desórdenes:

«Se ha alterado el orden con motivo de la toma de posesión del arrendatario de Consumos.

A las once de la noche de ayer (día 31) fué restablecido por el oficial que suscribe y fuerza del puesto frente á la Casa ayuntamiento.

Media hora después se situó un grupo de unos 100 hombres frente á la casa del arrendatario Sr. Rodrigo, apedreándole y rompiendo algunos cristales.

Acudió á dicho sitio y se disolvieron y retiraron sin poder averiguar quiénes fueron autores de dicha pedrea hasta la hora presente.

A las doce de la noche quedó restablecido completamente el orden, habiendo tranquilidad en la población.

No cesan los temores de alteración, y se han incorporado á esta ciudad los puestos de Estivilla y Canetall.

He aquí los telegramas recibidos anoche en el Gobierno civil dando cuenta de los desagradables sucesos ocurridos ayer:

«Sagunto 1.—9'15 n.

Alcalde á Gobernador. Se han reproducido los tumultos con motivo de la toma de posesión del arrendatario de los Consumos.

Numerosos grupos esperaban la llegada del tren del Central de Aragón, donde suponían que venía el arrendatario.

Al acercarse de la llegada de D. Vicente Rodrigo, de esta ciudad, arrendatario del impuesto, hicieron manifestaciones de desagrado hasta su domicilio, produciéndose con este motivo grandes tumultos. Intervino la guardia civil, cruzándose varios disparos que han ocasionado algunos heridos.

El ayuntamiento en pleno visitará mañana á V. E. para darle cuenta detallada del actual conflicto.

El jefe del puesto de la guardia civil de Sagunto telegrafió anoche recibiendo la noticia el Sr. Comenge á las doce próximamente; en cuyo telegrama da cuenta dicho oficial de que ha resultado muerto un paisano y tres heridos.

«Sagunto, 1.º 2'40 n.

Jefe de la línea al Gobernador civil. Llegó el tren de Aragón conduciendo á D. Vicente Rodrigo, propietario. Unos 500 ó 600 hombres acometieron á dicho señor dando gritos de «muera», «matad».

Al tratar de desamir á los revoltosos, acometieron á la fuerza de que dispongo, á tiros y pedradas.

Hay un muerto y tres heridos paisanos y algunos guardias y un cabo lesionado de pedradas. El soubote del oficial que suscribe fué talado.

Ha quedado restablecido el orden.

Esto ha sido, según los datos oficiales, lo ocurrido en Sagunto á cuya ciudad mandó el Sr. Comenge hacer con la orden de que restableciera el orden con la energía prudente y necesaria». El Gobernador telegrafió á Sagunto preguntando los nombres del muerto y de los heridos, y el estado de estos últimos; pero no habiéndose recibido contestación en las primeras horas de la madrugada, se retiró el Sr. Comenge á sus habitaciones.

Los detalles oficiales que damos del suceso los ampliamos mañana con datos de testigos presenciales.

### Por telégrafo y teléfono

**«La Gaceta»**

Inserta las siguientes disposiciones: Las leyes de presupuestos para España y posesiones de África.

Los créditos extraordinarios aprobados. Concediendo el título de duquesa de Algeciras con grandeza de España, á la madre del difunto duque de Almodóvar del Río.

Varios decretos sobre personal y material de Guerra.

Fijando el tipo medio de los cambios durante la última quincena en 9'15 para los efectos del pago en oro de los derechos de Aduanas.

Publica el anuncio de la subasta de la caza volátil del lago de la Albufera, por tiempo de cuatro años y con arreglo á las condiciones ya conocidas.

**Las vacaciones**

El conde de Romanones ha puesto hoy á la firma cinco concesiones de nacionalidad á súbditos extranjeros.

Nos ha dicho que durante el período de vacaciones trabajará en la adaptación del reglamento de Policía á las necesidades de Barcelona, y en la redacción del proyecto de represión del anarquismo en armonía con las atribuciones que le son propias.

**Las leyes**

Entre las leyes sancionadas figuran la de amnistía y la de recargo transitorio de los trigos.

**Competencias**

El marqués de la Vega de Armijo ha despachado hoy con el rey.

Ha puesto á la firma varios decretos resolviendo competencias.

**De Hacienda**

El Sr. Navarro Reverter ha despachado también, pero no ha puesto ningún asunto á la firma.

**De política**

Entre los conservadores existen grandes esperanzas de que antes de finalizar el mes serán poder.

«Vendrá la crisis—dicen—por las diferencias de criterio entre los prohombres liberales acerca del proyecto de ley de Asociaciones.

En este caso serán ministros seguramente los Sres. Sánchez de Toca y Allende Salazar.

La labor parlamentaria, según un prohombre liberal, se ha reducido:

1.º A aprobar los 50 millones de créditos extraordinarios, con lo cual se ha esquilimado al país.

2.º A aprobar el recargo de los trigos, con lo cual se encarecerá el pan.

La labor política ha sido desdichada. Han dado el espectáculo de no entenderse y han perturbado al país con el proyecto de ley de Asociaciones, cuya discusión luego han aplazado.

**Los panaderos**

Se reunieron los patronos panaderos para adoptar acuerdos relacionados con el llamado descanso semanal.

Se acordó abolir el descanso semanal ahora en vigor.

Pero hay que tener en cuenta que de 250 patronos sólo acudieron 80.

Una comisión participó el acuerdo al gobernador.

Este mantiene la multa de 500 pesetas á cada patrono, y además ha pasado los antecedentes al juzgado por haber faltado los interesados abiertamente á la ley y á un compromiso adquirido á presencia de un tribunal de amigables componedores.

**De Alicante**

Alicante.—El ayuntamiento acordó conceder el arrendamiento de la cobranza de los impuestos públicos á otros arrendatarios que aumentaran considerablemente esos impuestos.

Los vendedores se han negado á pagar las nuevas tarifas.

Los carniceros no han matado reses para el consumo del vecindario.

Los pescadores han enviado á otros puntos el pescado.

Aunque los arrendatarios han hecho una rebaja, el disgusto continúa.

En el mercado hizo explosión un petardo, causando gran alarma.

Se teme que mañana ocurran desórdenes.

**Contra los Consumos**

Murcia.—Un telegrama de Caravaca dice lo siguiente: «Se verificó la subasta de los Consumos.

No se presentó ningún postor. A pesar de esto, el vecindario se amotinó contra el ayuntamiento.

El alcalde, con fuerzas á sus órdenes, disolvió los grupos.

Se ha concentrado la guardia civil. Se han hecho muchas detenciones.

**El tratado con Alemania**

Las negociaciones para el tratado comercial con Alemania empezarán en breve en Berlín.

Uno de estos días serán nombrados los representantes españoles.

**Huelga de carniceros**

Castellón.—Hoy empiezan á regir los nuevos presupuestos de este ayuntamiento y el reglamento de mataderos.

Los carniceros se han declarado en huelga al conocer el nuevo reglamento.

En el nuevo reglamento, el ayuntamiento se encarga de todos los servicios del matadero.

Para demostrar los excesos que hacen los carniceros, los fondistas de esta capital compran la carne de Valencia, y luego de pagar portes y Consumos aún ganan setenta céntimos en cada kilogramo de carne.

**Acuerdo**

Coruña.—El ayuntamiento ha acordado poner los nombres de García Prieto y Fernández Estorbe á dos calles de la ciudad.

**De Barcelona**

Ha terminado la vista del proceso co-

nocido por el del marqués de Casa Riera.

Como recordarán, las sesiones comenzaron el día 5 de Diciembre pasado.

En vista del veredicto del Jurado, el tribunal de Derecho ha condenado á Emilio Soubre, Juan Parada y José Hengués, como autores de una falsificación de documento público, á la pena de 8 años y un día de prisión mayor, accesorias, costas y multa de 500 pesetas.

Se impone una multa á José Cubas. Se absuelve á los demás procesados. Las defensas pidieron la revisión de la causa por nuevo Jurado.

La Sala no accedió á ello. En Valls ha sido detenido un sujeto, que se le ha conducido á Barcelona, llamado Manuel Vila Ventura.

Procedía de Montpellier. Se le cree complicado en el hallazgo de la bomba de la Rambla de las Flores.

Anoche hubo gran alarma, pues se oyeron fuertes detonaciones.

Resultó que partían de algunos buques cuyas tripulaciones solemnizaban la entrada de año nuevo.

**De Figueroles**

Castellón.—El domingo último celebraron una reunión los pastores del pueblo de Figueroles ante el alcalde en el ayuntamiento para tratar del arrendamiento de hierbas y pastos para los ganados.

La discusión terminó en reyerta, y el pastor Mateo Gregori disparó una pistola que llevaba contra el alcalde.

Por fortuna no hizo blanco. La guardia civil detuvo al agresor.

**De presupuestos**

Entre los mil detalles que contiene la ley de Presupuestos, figuran los siguientes: la concesión con frecuencia de licencias temporales á los soldados para disminuir el presupuesto; las cartas para nuevas posesiones del Golfo de Guinea llevarán el franco de 25 céntimos; se reforma la tasa de los telegramas para Canarias y Baleares; la amortización en el ejército será de un 25 por 100; ningún general podrá tener más de una gratificación.

Lo de los sueldos ha quedado reducido á lo siguiente:

Capitanes, 3.500 pesetas anuales. Primeros tenientes, 2.500. Segundos tenientes, 2.115.

Capitanes de la guardia civil, 3.500. Todo esto empezará á regir en Mayo.

**Convento atacado**

Paris.—De San Petersburgo comunican que cerca de Rijninogorod ha sido atacado el convento de Manofka, el cual han defendido algunos campesinos armados de fusiles, acción que ha costado por una y por otra parte bastantes muertos y heridos.

**Amenazados de muerte**

Paris.—En un registro hecho por la policía en Moscú, ha descubierto una lista en que constaban los nombres de 27 elevados funcionarios que habían de ser asesinados por los revolucionarios.

**Choque de trenes**

Berlín.—Dos choques de trenes ocurrieron ayer.

Estos fueron debidos á que la excesiva niebla hacía inservibles las señales de la línea.

El más grave de estos accidentes ocurrió en la línea de Hamburgo-Bremen, en la cual el rápido chocó con otro tren, resultando cuatro empleados muertos y once heridos.

Quedaron destruidas las máquinas de ambos trenes y algunos vagones, entre ellos el correo, completamente destruidos.

El segundo choque ocurrió cerca de Colonia.

En éste resultó muerto un empleado y heridos otros dos.

En ninguno de estos dos accidentes ha sufrido lesiones ni graves ni leves viajero alguno.

**Toros**

Méjico.—En Piedras Negras torearon Parrao y Montes, cosechando grandes aplausos.

Montes despachó sus tres toros de otros tantos volapiés.

En Monterey se lidiaron reses de Sanceda, matando siete caballos.

Minuto estuvo superior matando y en la brega.

Jaqueta fué cogido por el cuarto toro, resultando con una herida de gravedad en la región glútea.

Hiroqui fué también aplaudido. Minuto despachó magistralmente al toro que hirió á Jaqueta.

**Catástrofe ferroviaria**

New-York.—En la estación de Tacoma ha ocurrido una terrible catástrofe.

Hallábase preparado un tren de excursionistas para Wington.

Los excursionistas lo habían tomado por asalto.

La afluencia de viajeros era tal, que los había aposentados en los estribos, en las garitas de los guardafrenos y en los techos de los vagones.

Estaban dándose ya las órdenes para la salida del convoy, cuando por la curva de la estación y por la misma vía que ocupaba el mencionado tren, apareció uno de mercancías á toda velocidad, ó porque no se le esperaba, ó porque el guarda-agujas hizo mal la maniobra.

El tren chocó violentamente con la cola del de viajeros.

La confusión fué horrible. Los que ocupaban los techos y estribos de los últimos vagones fueron lanzados á larga distancia.

El furgón y los dos últimos coches quedaron hechos astillas y voladas las dos máquinas del de mercancías.

De los 50 viajeros que había en los techos y estribos de los citados vagones, 45 resultaron muertos.

Los cadáveres hallábanse horriblemente mutilados.

Casi ninguno presentaba forma humana.

Los empleados acudieron inmediatamente á prestar auxilios.

De todos los vagones salían lamentos y ayes de los heridos.

Estos se elevan á 50.

Entre los muertos figuran los maquinistas del tren de mercancías.

Este hallábase formado por 50 unidades, venía de vacío y se dirigía á Wington.

### Nuevo ferrocarril

Londres.—La Compañía ferroviaria «London North-Western» ha presentado al Parlamento una instancia pidiendo permiso para construir entre Londres y Whatford, puntos separados por una distancia de 25 millas, una nueva línea férrea que costará la enorme suma de dos millones y medio de libras esterlinas.

El nuevo ferrocarril será la mitad subterráneo y eléctrico, y la otra mitad ordinario.

### Las nieves

Londres.—Continúan en toda Inglaterra, sobre todo en las regiones del Norte y en Escocia, grandes temporales de nieve, que han aislado ya completamente importantes poblaciones, entre ellas la populosa ciudad de Aberdeen, capital de la Escocia del Norte.

### Nuevo telégrafo

Londres.—De Nueva York dicen que la Compañía del ferrocarril central está haciendo pruebas de un nuevo aparato telegráfico que permitirá transmitir hasta mil telegramas simultáneamente por un hilo único y en las dos direcciones.

El inventor de este aparato, que parece dar maravillosos resultados, es un joven italiano llamado Julio Glara, quien afirma que su sistema puede aplicarse también al telégrafo sin hilos.

### Por Francia

Paris.—De Buenos Aires dicen que en la plaza de Colombia de aquella ciudad se ha celebrado hoy un mitin socialista, con el objeto de demostrar las simpatías de ese partido hacia la política que sigue el gobierno francés con el Vaticano.

### El sah de Persia

Paris.—De Teherán comunican que el sah va recobrando algunas fuerzas, aunque no puede todavía tomar alimentos.

El sah y el príncipe heredero han firmado hoy una Constitución política, en la cual se dispone la formación de un Senado imparcialmente elegible.

El príncipe heredero ha firmado además un documento por el cual se compromete á no disolver el Parlamento antes al menos de dos años.

### Nuevo embajador

El importante periódico alemán «Tagblatt», comentando el nombramiento de Cambon para desempeñar la embajada de Francia en Berlín, recuerda que el hermano de éste, Julio Cambon, fué el verdadero instigador de la inteligencia franco-inglesa: sin embargo, recuerda también que el nuevo embajador de Francia en Berlín, mientras ha estado en Madrid, ha sostenido cordialísimas relaciones con el embajador de Alemania en la capital española.

### D. Alfonso y Weyler

Afirmase que el general Weyler ha llevado á la firma la concesión de altos mandos militares, en cuya combinación figuraban los vocales del Supremo de Guerra.

D. Alfonso no ha querido firmar los decretos por considerar inoportuno en los actuales momentos el personal de aquel alto tribunal.

### Mitin anticlerical

Tarragona.—Los elementos demócratas de esta capital están organizando un mitin y una manifestación anticlerical.

En el mitin hablará, entre otros oradores, el diputado republicano señor Nougués.

### Accidente en un tren—Una madre y dos hijos á la vía.

Santander.—Entre las estaciones de Rudagosa y Golbando, del tren rápido de Asturias cayeron á la vía dos niños que se apoyaban sobre una portezuela.

La madre, que iba junto á ellos, se arrojó rápidamente también á la vía.

Los viajeros, aterrados y presas de espanto, prorrumperon en gritos, haciendo además varios disparos con sus revólvers, para llamar la atención del maquinista.

A un kilómetro de distancia del lugar donde ocurrió el accidente paró el tren, retrocediendo.

Auxiliada la madre y los hijos, afortunadamente se vió que la primera sólo tenía algunas lesiones y los niños habían resultado ilesos.

Al ponerse de nuevo el tren en marcha hubo un nuevo peligro, que pudo evitarse.

Avanzaba un tren de mercancías en dirección contraria; pero el guardafreno advirtió el peligro, é izando la bandera encarnada evitó un choque seguro.

### De viaje.—Vuelta á la caza

En el tren expreso han marchado á Córdoba, Sevilla y Granada los príncipes Adalberto y Pilar de Baviera.

Dícese que el día 5 marchará D. Alfonso á la frontera á esperar á su suegra.

—D. Alfonso ha pasado el día de hoy cazando en la Casa de Campo.

### Dos direcciones

Asegúrase que se nombrará al Sr. Tenorio director de Comunicaciones y al señor Gallego (D. Tesifonte) director de Agricultura.

Ambos cargos se proveerán en definitiva en el próximo Consejo de ministros.

### El Raisuli

Tánger.—El Raisuli se ha instalado nuevamente en Zinat, donde se ha hecho fuerte.

Ha declarado que la carta del sultán destituyéndole es apócrifa.

Se asegura que está preparándose para adoptar una actitud de resistencia.

### Relojería incendiada

Cuenca.—Ha ocurrido un incendio en la mejor relojería de esta población.

El fuego duró una hora.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro se calculan en 10.000 pesetas.

Las malas condiciones del servicio de incendios impidieron que pudiera ser atacado el incendio.

El establecimiento estaba asegurado. Comentábase mucho que á pesar de la duración del fuego no acudieran las autoridades.

### ¿Se marcha Weyler?

Según dice «La Correspondencia de España» los amigos del general Weyler le han oído decir que acaso pronto dejará la cartera de Guerra.

Se atribuye esta actitud á causa de la provisión de las capitánías generales.

**La «Numancia» con averías**

Roma.—«La Tribuna» ha recibido un despacho de Cagliari diciendo que la fragata «Numancia» fondeó de arribada forzada con averías en la máquina.

Después de repararlas marchará á Mahón.

### Motín por Consumos

Málaga.—Con motivo de la toma de posesión de la nueva empresa de Consumos, se ha promovido un escándalo tremendo.

Los empleados antiguos se negaban á cesar en sus cargos.

Pretendieron quemar las casetas de los vigilantes.

La guardia civil consiguió apaciguar los ánimos.

El gobernador ha adoptado precauciones.

### Niña atropellada

Bilbao.—En la plaza del Mercado atropelló á una niña un tranvía de caballos.

El público, indignado, apedreó el tranvía, al mayoral y al cobrador.

### Formidable incendio

Málaga.—En el pueblo de Cartama ha habido un formidable incendio en una fábrica de harinas, propiedad del Sr. Teulada.

El fuego ha destruido por completo el edificio.

No ocurrieron desgracias, pero las pérdidas materiales son de consideración.

### El Vaticano pide dinero

Roma.—El cardenal Oreglia, como decano del Sacro Colegio, envió una circular al clero católico invitándole á que con motivo del jubileo de Pío X recoja fondos.

Al mismo tiempo recomendará que le envíen los cuartos de la mayor brevedad.

El Papa ha dispuesto que el jubileo se verifique sin pompa, en señal de duelo por los sucesos ocurridos en Francia.

### Monederos falsos

Con motivo de una confidencia que ha tenido el gobernador, la policía practica pesquisas acerca de algunas personas sospechosas de fabricar moneda falsa.

Hoy fué sorprendida una joven elegante, llamada María Pinazo, que vivía en

# CAFÉ DE LA COMPAÑIA COLONIAL

Son siempre los preferidos

Café Puerto Rico: Cajita precintada de 100 gramos a 0'60 pesetas cajita.

**ASMA + OPRESION**

Los CIGARRILLOS INDIOS de GRIMAUDT y Cia son el remedio más eficaz contra el Asma, la Opresión, el Insomnio y el Gatarro, como para facilitar la Expectoración.

PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias.

## Impotencia, esterilidad, males del estómago y nerviosos

Los que no usan el Tónico Koch

La causa del desarreglo orgánico que angustia y quita con la salud la alegría de vivir es la **DEBILIDAD** que se produce por la lucha de la vida, pérdida vital, pesares, abusos de Venus o de vicios solitarios, estudios excesivos, convalecencias, etc. ocasiona la debilidad los males del estómago, cólicos biliosos, estacaban en parálisis, atonías genitales, reblancamiento de la médula, anemia cerebral con imbecilidad y locura, la ceguera y sordera y la muerte por agotamiento nervioso. Estos enfermos achacan su mal al sistema. Ahora bien: ¿Qué se precisa? Combatir la DEBILIDAD, causa de todo. Atender a los efectos es agotar la paciencia, malgastar el dinero y perder la vida, pues cuando se acude puede ser tarde. Estos son sus síntomas:

**En el HOMBRE:** neurastenia, impotencia sexual, pérdidas seminales en sueños o cualquier excitación, nerviosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria.

**En la MUJER:** casi siempre esterilidad, histerismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas periódicas, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento de vientre, ganas de llorar, etcétera.

**En los NIÑOS:** encañamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de desarrollo, carencia de fuerzas, etc.

La cura positiva de todas las DEBILIDADES se consigue siempre con el **TÓNICO KOCH**, preferido de todos, enfermos y médicos. El TÓNICO KOCH vuelve la vitalidad y las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos enriquece la sangre y calma los nervios. El TÓNICO KOCH se vende a 9 pesetas en las buenas boticas y droguerías de mundo.

Para mayor facilidad de los enfermos establecimientos consulta gratis en Valencia, desde las nueve de la mañana, hasta las siete de la tarde, en nuestra clínica de San Vicente, Calle de San Vicente, 102, 1.º

En VALENCIA: Venta, en la farmacia y droguería de San Antonio, MEÑADO, 71.

**Anticipos de rentas**

Para Bristol y Cardiff El vapor Cymbrian cargará el día 4 de Enero.

Para Glasgow El vapor Mariner saldrá el día 4 de Enero.

Para Liverpool El vapor Jasper cargará el día 4 de Enero.

Para Newcastle El vapor Emerald cargará el día 4 de Enero.

Para Southampton El vapor Dagnar cargará el día 5 de Enero.

Para Londres El Príncipe Leopoldo cargará el día 7 de Enero.

**COMPANIA REAL HOLANDESA**

Servicio regular quincenal para Amsterdám y Rotterdam

El vapor Atelia cargará el día 4 de Enero.

El vapor Mercurius saldrá el día 8 de Enero.

Consignatarios: D. Alberto Ries, Pascual y Genis, 27.

El vapor Gabriel Rius cargará el día 5 de Enero para Alicante, Cartagena, Orán, Argel, Génova y Marsella.

Pasaje y carga, fiete reducido.

El vapor Cartagena saldrá el día 7 de Enero para Argel, Orán, Ceuta, Gibraltar, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safi y Mogador.

Consignatarios: Andrés Guardiola, Colón, 34. Informarán en el Gran Vía de Milara y Sanz Contramuelle, 19.

Vapores de los señores Ibarra y Compañía, Sociedad en Comandita, Sevilla.

Nueva Línea, con salida semanal

**SERVICIO RAPIDISIMO**

El Cabo Espartal cargará el día 2 de Enero para Alicante, Santander, Bilbao y Pasajes, admitiendo carga y pasajeros.

También se admiten seguros de las mercancías en la acreditada empresa Lloyd Malagueño, a primas muy reducidas.

Consignatarios: Vinda e Hijos de Nogués, calle de Colón, 86, entrepuerto, Valencia y Muelle, 6, Gran.

**Compañía Marítima COMERCIAL**

Sociedad anónima (Barcelona)

Servicio de vapor

Viajes rápidos

al Norte de España

CON ITINERARIO FIJO

El Adela

Roca cargará el día 4 de Enero para Málaga, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Santander, Bilbao, Pasajes y Avilés, admitiendo carga y pasajeros.

Se aseguran las mercancías de riesgo marítimo, en condiciones muy ventajosas.

Consignatarios: Vinda e Hijos de Duart, Llano del Remedio, 10.-Teléfono 33.

**Capas y gabanes**

nuevos y usados, gran ocasión, los hay a la venta en la caja de préstamos El Auxilio, calle Ruzafa, 62, gran barato en relojes de todas clases para caballero y señora; también hay magníficos pianos y otros varios objetos, todo verdaderas gangas.

**Casino o sociedad**

Se ofrece una persona en calidad de conserje, llevando consigo muebles y cuantos servicios se necesitan, incluso mesa de billar, para dentro o fuera de la capital. Razón, Cuarte, 81, bajo.

**DINERO**

económico, con más ventajas que ninguna otra casa. Se facilita a los militares, empleados, comerciantes y propietarios. Se colocan capitales que pueden ser administrados por los señores capitalistas con garantía verdadera. Se encargan de la compra-venta, permutas e hipotecas. Se encargan de administraciones y cobros con garantía.

Razón, el corredor F. Carbonell, Altar de San Vicente, núm. 1, primero (junto al Banco de España).

**Pérdida**

Se ruega a la persona que se haya encontrado un perro de cañar, perdiguero, de color canela, con una cicatriz en el lomo, que se perdió anteayer en la tarde, lo presente en la calle de la Corona, 8, 1.º, donde se lo agradecerá.

**BORDALBA**

ECONOMICA EMPRESA

Anunciadora

Periódicos y tranvías

Plaza Reina, 21 y 23

Entrada por el callejón

**Sombrerería de Ramón Alcacer**

Sucesor de Hijos de Diego Cámara

Ultimas novedades para caballeros y niños

COMPLETO SURTIDO EN GORRAS INGLESAS

Gracia, 22 y Linterna, 19, Valencia

**Enfermedades Secretas y de la piel**

Específicos verdad, infalibles para curarse en muy pocos días; únicos garantizados por el autor, especialista de Madrid. Efectos exclusivos: contra la blenorragia, gonorrea y gonorrea militar; contra la blenorragia de la uretra; inyecciones, fujos y estarrones; para disolver los infartos de la ingle. Orquíntica, 5 pesetas. Contra la sífilis y enrojecimiento de las placas, manchas dolorosas, etc. Sellos-Ricord, 4 pesetas. Contra las flicteras llagas o chaneros venéreos. Chanerina, 3 pesetas. Enfermedades de la piel: eczemas, sarpullidos, granos, heridas, flicteras de las piernas, manchas, erupciones de los niños, etc. Dermastolina, 4 pesetas.

Depositos: Farmacia de F. Gayoso, Arenal, 2, Madrid, y en Valencia, droguería de San Antonio, plaza del Mercado, 70 y 71 y principales farmacias.

**Mineros mataliferos**

Se admiten en buenas condiciones cobrando por metro de avance; dirigirse a D. Raimundo Abalos, Linares de Aragón (Teruel).

**Vapores de los señores Ibarra y Cia**

A LA CONSINUACION DE

**VIUDA e HIJOS de NOGUÉS**

Calle de Colón, 86, entrepuerto y Gran Muelle, 6

**VINO y JARABE DE FOSFOGLICERATO DE CAL DE CHAPOTEAUT**

Representa la forma en que el fosfato de calcio existe en el organismo. Es un reconstituyente de primer orden, indicado en la Fosforia, la Clorosis, la Anemia, las Convalecencias, y de modo general en todos los casos en que la nutrición está comprometida. Se prepara también en forma de Capsulas, Granulado.

Deposito en: PARIS: 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias. Descartar de las imitaciones y falsificaciones.

**CALVOS, TINA PELADA o PELATS**

D. Rafael Ramos Giménez, inventor del específico «La Maravilla del Campo» y dueño del establecimiento «Pelquería de Aragón», situada en el camino del Grao, 8, frente a los cuarteles de caballería, tiene el gusto de poner en conocimiento del público en general, que todo el que padezca de calvicie, tina pelada o pelats, podrá curarse gratis acudiendo al referido establecimiento, para lo cual se ofrece el mismo autor, comprometiéndose éste a suministrar el tratamiento hasta la salida del cabello, con abonar solamente el importe del servicio. Al haceros cliente de esta pelquería, se adquiere el derecho que al serviros se le otorga la fricción de «La Maravilla del Campo», pudiendo hacerlo diariamente desde las 6 a las 10, si lo consideraran necesario. El autor considera este el único medio para que el público se convenza de la verdad.—Remedio infalible contra la calvicie.

**Papelería de Botella**

San Vicente, núm. 141

Papeles y sobres de todas clases y taños.—Cartapacios plumas para letra española, inglesa y redon dilla.—Libros y cuadernos rayados.—Tinta para escribir y sellar.—Estuches de matemáticas y demás artículos para dibujo.—Papeles para fumar de todas clases y marcas, blancos sin cola, pecorales, engomados, largos y cortos.—Papeles seda de colores.—Nalpeñeros y ordinarios.—Deposito de naipes finos de Vitoria.

**Agencia general de embarques**

Salida de este puerto de cuatro vapores mensuales para las líneas de la Argentina y América del Sud.

Pasajes a precios reducidos para Santos, Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, en magníficos y rápidos vapores de las Compañías Española, Francesa e Italiana y para Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba y otros puertos de América.

El día 8 de Enero saldrá para Buenos Aires, el vapor **POITOU**

Para más informes, dirigirse a la plazuela Príncipe Alfonso, núm. 12, bajo, esquina a la calle del Nave, Valencia

**Negocio productivo**

negocio lucrativo pero más seguro que otros negocios. Cada 1.000 pesetas producen de 20 a 30 al mes. Operaciones sólidas que puede administrar el mismo interesado completamente garantizadas.

Casa reservada y activa para cuantos asuntos se le confíen. Informes gratis: Colón, 86, bajos, derecha. Teléfono núm. 850.

**CONSULTANDO EL ANUARIO RIERA**

SE REALIZAN BUENOS NEGOCIOS

NO DEBE FALTAR EN NINGÚN DESPACHO

**Elixir proto-cloruro hierro Cases**

Premios en varias exposiciones

Aprobado por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas. Utilísimo y de resultados positivos en la anemia, clorosis, cloroanemia consecutiva de hemorragias intestinales o uterinas, desarreglos menstruales, etc. De venta en todas las farmacias. Por mayor, J. Puchades, farmacéutico, Barcelona.

# Las aguas de Masamagrel SON INMEJORABLES para el estómago

**TOS FERINA**

GATARROS CON TOS PERTINAZ Y ASMA

Se ruega al público visite nuestras sucursales, para examinar los bordados de todos los estilos, encajes, rúfidos maticeo, punto valencia, etc. ejecutados con la máquina Doméstica Bobina central

Es el único que se emplea universalmente para las familias y los labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras labores.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

**TOS** Pastillas pectorales Del Dr. Greus

Contra la ronquera, catarros y toda clase de tos, que calman y curan.

Tomad el Jarabe Morant y encontraréis un resultado inmediato y satisfactorio, con seguridad siempre en su beneficio acción. Así lo acreditan testimonios de eminencias médicas y enfermos que lo han tomado.

VENTA en todas las farmacias de España y en la del autor, Farmacia y Laboratorio de Morant, hijo político y sucesor de D. Rosendo Sánchez, Cuarte, 45, Valencia. Al por mayor, Hijos de Blas Cuesta, Droguería de San Antonio, plaza del Mercado, Valencia.

**MAQUINAS SINGER PARA COSER**

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

**LA FOSFATINA**

Del Dr. Greus

Alimento completo, nutrición de los niños, alimentación de las madres durante el periodo de la gestación, de las nodrizas, de los convalecientes, ancianos y debilitados. Es el mejor alimento para criar a los niños sanos y robustos sin nodriza, ayuda la dentición, corrige las diarreas y da fuerzas a todo el organismo.

**Aceite puro de hígado de bacalao**

Del Dr. Greus

Por su limpidez y transparencia y por su sabor agradable, se le puede tomar sin reparo y se le digiere fácil y perfectamente. Es el único que conserva todos los principios nutritivos. Los médicos más eminentes lo recomiendan por su eficacia curativa sin igual contra la tisis, las enfermedades del pecho y de la garganta, la debilidad general, el desfalcoamiento de los niños, el raquitismo y el escrofulismo.